

# El agro familiar exige prioridad nacional

**Tras tres años de paralización, la XXIII Convención Nacional del Agro Peruano volvió a poner en agenda las urgencias de la agricultura familiar. Sin embargo, la escasa presencia de candidatos presidenciales evidenció, una vez más, el relegado lugar que ocupa el agro en el debate político, pese a ser clave para la seguridad alimentaria y el empleo rural del país.**

Luego de tres años de paralización, los días 16 y 17 de diciembre se realizó en Lima la **XXIII Convención Nacional del Agro Peruano**, convocada por la **Convención Nacional del Agro Peruano (Conveagro)**, organización que preside el Sr. **Anaximandro Rojas Gil**. El encuentro volvió a poner en el centro del debate nacional a un sector históricamente relevado en el diseño de políticas públicas: la agricultura familiar.

El cónclave reunió a cerca de 200 dirigentes y productores agrarios provenientes de diversas regiones del país, así como a representantes del Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego (Midagri), el Ministerio de la Producción y Agrobanco. Según destacó el Dr. **Luis Cruz Cuadros**, gerente de **Conveagro**, el objetivo central fue presentar la Agenda Agraria Transversal, consensuada en seis ejes estratégicos por las distintas líneas productivas del país, y —en un contexto preelectoral— medir el real compromiso de los candidatos presidenciales con el agro nacional.

## Ausencias que dicen más que los discursos

Precisamente, el capítulo más revelador del encuentro fue la notoria ausencia de los candidatos presidenciales. De los 35 aspirantes al sillón presidencial, solo uno asistió personalmente al evento. Otros tres partidos optaron por delegar su representación en candidatos a la primera vicepresidencia o en responsables de planes de gobierno.

El mensaje fue contundente y preocupante. La mayoría de postulantes volvió a evidenciar el lugar secundario —cuando no marginal— que otorgan al agro familiar, pese a que este subsector produce cerca del 70 % de los alimentos que consume el país, representa el 24 % de la Población Econó-

micamente Activa (unos 4,3 millones de empleos) y sostiene a una población rural que alcanza el 22 % del total nacional.

El único candidato presidencial presente fue el Econ. **Alfonso López-Chau Nava**, de **Ahora Nación**. El partido **Primero la Gente**, cuya candidata es la Abog. **Marisol Pérez Tello**, estuvo representado por el Arq. **Raúl Molina Martínez**, candidato a la primera vicepresidencia. El Partido del Buen Gobierno, liderado por el Dr. **Jorge Nieto Montesinos**, envió al Soc. **Flavio Figallo Rivadeneyra**, jefe de su plan de gobierno; mientras que la alianza política **Venceremos**, cuyo candidato es el abogado **Ronald Atencio Sotomayor**, delegó su representación en el economista **Gustavo Guerra-García Picasso**, también jefe de plan de gobierno.

Otra ausencia igualmente reprochable fue la del ministro de Desarrollo Agrario y Riego, Ing. **Vladimir Cuno Salcedo**, quien, pese a encontrarse a apenas tres cuadras del evento, no tuvo la voluntad política de asistir, ni siquiera como un gesto mínimo de acercamiento y alivio para los productores.

## Coincidencias en el diagnóstico, diferencias en la ambición

Los expositores esbozaron de manera general sus propuestas agrarias, en algunos casos aún en proceso de formulación. Sin embargo, hubo una coincidencia transversal: la gestión integral del agua y la necesidad urgente de impulsar la siembra y cosecha de agua para enfrentar el estrés hídrico. No es un dato menor: el Perú es el tercer país más vulnerable al cambio climático y al estrés hídrico, después de Bangladesh y Honduras.

En ese marco, López-Chau propuso cinco ejes para fortalecer la agricultura familiar, entre ellos la inversión pública para la construcción de 4.000 cochas y 200 mil reservorios multipropósito, en coordinación con gobiernos regionales.



▲ Econ. **Alfonso López-Chau Nava**, candidato por **Ahora Nación**, y Arq. **Raúl Molina**, candidato a la primera vicepresidencia por el partido **Primero la Gente**.

y municipales. Asimismo, se comprometió a restablecer el servicio de extensión agraria y a impulsar decididamente la asociatividad de los productores.

Por su parte, Raúl Molina sostuvo que un eventual gobierno de Primero la Gente priorizaría la asistencia técnica y la asociatividad, y lanzó una crítica directa al Midagri: "Solo el 1 % de la agricultura familiar recibe asistencia técnica", señaló, denunciando el abandono del Estado. Además, planteó la necesidad de diseñar mecanismos para reducir las tasas de interés, que actualmente alcanzan hasta el 30 % anual para los productores agrarios.

Desde el Partido del Buen Gobierno, Flavio Figallo planteó devolverle al agro la condición de oportunidad de futuro, apostando por la rentabilidad social y económica sostenible mediante los Parques Tecnológicos Rurales (PTR).

En tanto, Gustavo Guerra-García puso el acento en una reforma tributaria que favorezca a la pequeña y mediana agricultura, así como en la derogatoria de normas que otorgan exoneraciones tributarias a grandes empresas, las cuales —según indicó— le cuestan al país unos 130 millones de soles anuales. También destacó el impulso a la agroecología como estrategia para reducir el uso de agroquímicos.

## Una agenda elaborada desde el campo

Tras dos días de debate y diálogo, la **XXIII Convención Nacional del Agro Peruano** concluyó con la firma de su Declaración Final, un llamado urgente a que el agro deje de ser un tema secundario y se convierta en una prioridad nacional. Asimismo, se aprobó la **Agenda Agraria Transversal de seis puntos**, elaborada

de manera participativa por los propios productores.

Esta agenda será presentada al Midagri y a los candidatos presidenciales, con el objetivo de que sus demandas sean incorporadas en las políticas públicas y planes de gobierno. Sus ejes centrales son:

- ◆ Impulso a la producción nacional de alimentos saludables, garantizando prácticas sostenibles que respeten el medio ambiente y la salud pública.



▲ Soc. Flavio Figallo Rivadeneyra, jefe del plan de gobierno del Partido del Buen Gobierno; Sr. Anaximandro Rojas Gil, presidente de Conveagro; Dr. José Marcelo Salazar, jefe de plan de gobierno del partido Ahora Nación, y Econ. Gustavo Guerra-García Picasso, jefe de plan de gobierno de la alianza política Venceremos.



- Mayor acceso directo de la agricultura familiar a los mercados, reduciendo la intermediación y fortaleciendo circuitos cortos de comercialización.
- Promoción de agroindustrias rurales, como estrategia de valor agregado y desarrollo territorial.
- Fortalecimiento de la asociatividad, especialmente del modelo cooperativo, mediante un marco normativo que facilite la implementación del esquema tributario de la Ley 31335 y mecanismos de autogravamen para consolidar la institucionalidad agraria.
- Creación de una verdadera banca de fomento agrario,

que garantice financiamiento oportuno y accesible, y la asignación de recursos al Fondo para la Inclusión Financiera del Pequeño Productor Agropecuario (FIPPA), asegurando la continuidad del crédito de Agrobanco con fondos propios.

- Implementación de programas de recuperación y conservación de las cuencas, priorizando inversiones en siembra y cosecha de agua, especialmente en las zonas altoandinas, para garantizar un acceso equitativo al recurso hídrico.

La convención dejó una advertencia clara: sin agro no hay país, y sin voluntad política, la agricultura familiar seguirá pagando el costo de la indiferencia estatal.

**E**l ingeniero zootecnista y magíster en Producción Animal, PhD. José Alberto Barrón López, natural del distrito de San Luis, provincia de Carlos Fermín Fitzcarrald, región Áncash, fue elegido rector de la Universidad Nacional Agraria La Molina (UNALM) para el periodo 2026-2031.

Barrón López es doctor en Filosofía con especialidad en Mejoramiento Animal y Genética por la Universidad de Nebraska-Lincoln (Estados Unidos) y cuenta con una sólida trayectoria académica, científica y de gestión pública. Actualmente se desempeña como decano de la Facultad de Zootecnia y profesor principal de dicha facultad, además de haber ejercido cargos clave como director de la Unidad de Posgrado de Zootecnia, jefe del Programa de Investigación y Proyección Social en Mejoramiento Animal y responsable de la Unidad Experimental de Zootecnia.

Su formación se complementa con estudios realizados en Colombia, Brasil, Ecuador, Costa Rica y Estados Unidos. Ha sido beneficiario de becas otorgadas por la Comisión Fulbright, la FAO, la Asociación Americana de la Soya y el Beef Improvement Federation, y ha recibido reconocimientos de instituciones académicas, centros de investigación y organizaciones de productores.

El nuevo rector también ha desarrollado labores como consultor de entidades nacionales e internacionales. Es miembro de la Sociedad de Honor de Agricultura Gamma Sigma Delta de la Universidad de Nebraska y de la Asociación Nacional de Criadores de la Raza Fleckvieh/Simmental del Perú.

## Ancashino es el nuevo rector de la UNALM



▲ Dr. José Alberto Barrón López, nuevo rector de la UNALM, junto a un toro del Banco Nacional de Semen, cuando dirigió el Programa de Investigación y Proyección Social en Mejoramiento Animal.

En el ámbito de la investigación y la proyección social, el Dr. Barrón lidera de manera permanente trabajos en mejoramiento animal, tecnología de carnes y sistemas productivos, principalmente en vacunos, en estrecha coordinación con productores y asociaciones de criadores del país. Es autor de artículos científicos y técnicos publicados en revistas especializadas del sector agrario.

Asimismo, fue director fundador de la Dirección de Desarrollo Ganadero del Midagri, desde donde impulsó el Plan Nacional de Desarrollo Ganadero

2017-2027, base de la actual política ganadera nacional. Durante su gestión se implementaron el Programa Nacional de Pastos, iniciativas de mejoramiento genético, proyectos de valor agregado y estrategias de articulación institucional que beneficiaron a miles de ganaderos.

La elección del Dr. Barrón López marca el inicio de una nueva etapa institucional en la UNALM, orientada al fortalecimiento académico, la investigación científica, la innovación agrícola y una mayor vinculación con el sector público y privado.



# Conveagro exige que el agro familiar sea prioridad nacional

La Convención Nacional del Agro Peruano – CONVEAGRO expresa su reconocimiento y agradecimiento al Dr. Alfonso López Chau Nava, candidato del partido político Ahora Nación, por haber sido el único candidato presidencial que asistió a la **XXIII Convención Nacional del Agro Peruano**, realizada los días **16 y 17 de diciembre** en el Círculo Militar de Jesús María, en Lima.

**CONVEAGRO** es un espacio plural y democrático que reúne a **25 organizaciones de productores, gremios profesionales y organizaciones de la sociedad civil**, que no realizan acción partidaria. Nuestra única bandera de lucha y defensa es el agro familiar, sustento de la seguridad alimentaria del país y de la vida de más de 2.2 millones de productores agrarios.

La presencia del Dr. López Chau evidencia su interés por escuchar y conocer directamente los problemas estructurales que enfrenta este sector estratégico de la nación. En contraste, la ausencia de los otros 34 candidatos presidenciales en carrera constituye un grave desplante político hacia el agro familiar y demuestra, una vez más, que el campo sigue siendo relegado en la agenda nacional.

Asimismo, CONVEAGRO agradece la participación del Arq. Raúl Molina Martínez, candidato a la Primera Vicepresidencia por el partido Primero La Gente; del Soc. Flavio Figallo Rivadeneyra, jefe del Plan de Gobierno del Partido del Buen Gobierno; y del economista Gustavo Guerra-García Picasso, jefe del Plan de Gobierno de la Alianza Política Venceremos, quienes acudieron al llamado del agro peruano.

De igual manera, saludamos y felicitamos la activa participación de las 25 organizaciones de base de CONVEAGRO, así como de los productores y productoras de la agricultura familiar que llegaron a Lima desde diversas regiones del país para exponer los problemas que afectan a las distintas líneas productivas, exigir un trato justo y equitativo, y escuchar las propuestas de quienes aspiran a gobernar el Perú.

Tras dos días de intensos y enriquecedores debates, los participantes retornaron a sus lugares de origen con indignación y frustración por la indiferencia de la mayoría de los candidatos, pero también con la firme convicción de que sin lucha no hay victoria, y de que sin agricultura y sin agua no hay pan para el futuro del país.

## AGENDA AGRARIA TRANSVERSAL

La **XXIII Convención Nacional del Agro Peruano** culminó con la aprobación y firma de su Declaración Final, que constituye un llamado urgente a que el agro deje de ser tratado como un tema secundario y pase a ser una prioridad nacional. Asimismo, se aprobó de manera participativa la **Agenda Agraria Nacional de CONVEAGRO**, que plantea, entre otros, los siguientes ejes estratégicos:

- 1) Fortalecimiento de la productividad y sostenibilidad, promoviendo la producción nacional de alimentos saludables con prácticas respetuosas del ambiente y la salud pública.
- 2) Reestructuración de la plataforma de servicios agrarios del MIDAGRI y de los gobiernos regionales y locales, para garantizar servicios eficientes y accesibles a todos los productores.
- 3) Acceso directo a los mercados y reducción de la intermediación, fortaleciendo la capacidad de procesamiento de las organizaciones de productores y reglamentando la Ley N.º 31872 de Compras Estatales de Alimentos.
- 4) Fomento de la asociatividad y del modelo cooperativo, implementando el esquema tributario de la Ley N.º 31335 y creando fondos por autogravamen para fortalecer la institucionalidad agraria.
- 5) Acceso a financiamiento agrario, mediante la creación de una banca de fomento agrario y la asignación urgente de recursos al FIPPA, garantizando la continuidad del crédito al pequeño productor.
- 6) Relevamiento generacional con enfoque de género, empoderando a mujeres y jóvenes rurales.
- 7) Titulación de tierras, priorizando café y cacao en el marco de la EUDR y cumpliendo la Ley N.º 27887.
- 8) Recuperación de cuencas hidrográficas, con inversiones en siembra y cosecha de agua, destinando el 20% del canon a recursos hídricos.
- 9) Producción agroecológica, inocuidad alimentaria, economía circular, reducción de pérdidas de alimentos y fortalecimiento institucional del MIDAGRI.
- 10) Agenda prioritaria para cadenas productivas críticas, como arroz, banano, cacao y ganadería.

## EXIGENCIA POLÍTICA

CONVEAGRO demanda a todas las organizaciones políticas que participan en el proceso electoral 2026 a incorporar de manera explícita esta **Agenda Agraria Nacional en sus Planes de Gobierno**, pues de ello dependen la seguridad alimentaria, el desarrollo sostenible del país y una vida digna para millones de familias rurales.

Finalmente, instamos a nuestros gremios y organizaciones de base a mantenerse movilizados, vigilantes y articulados, para exigir el cumplimiento de esta agenda y defender el derecho del pueblo peruano a un futuro con soberanía alimentaria, justicia social y desarrollo rural.

### Organizaciones firmantes:

Convención Nacional del Agro Peruano – CONVEAGRO  
Confederación Nacional Agraria – CNA  
Asociación Peruana de Productores de Cacao – APPCACAO  
Junta Nacional del Café – JNC  
Central Agroandina del Perú – CAAP  
Asociación Peruana de Productores de Arroz – APEAR  
Asociación Nacional de Productores de Algodón – ANPAL  
Junta Nacional del Banano – JUNABA  
Asociación de Productores de Olivo – APRECOLIV  
Asociación Peruana de Productores de Quinua y Granos Andinos – ANPAR  
Fondo de Fomento para la Ganadería Lechera del Perú – FONGALSUR  
Asociación de Ganaderos Lecheros del Perú – AGALEP  
Junta Nacional de Palma Aceitera del Perú – JUNPALMA  
Sociedad Peruana de Criadores de Alpacas y Llamas – SPAR

Red de Acción en Agricultura Alternativa – RAAA  
Fomento de la Vida – FOVIDA  
Asociación ARARIWA  
Coordinadora Rural  
Centro Peruano de Estudios Sociales – CEPES  
Grupo Propuesta Ciudadana  
Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo – DESCOP  
Centro Ecuménico de Promoción y Acción Social Norte – CEDEPAS NORTE  
Confederación Nacional de Trabajadores del Perú – CGTP  
Central Única Nacional de Rondas Campesinas del Perú – CUNARC  
Federación Nacional de Mujeres Campesinas, Artesanas, Indígenas y Nativas – FENMUCARINAP  
Confederación Campesina del Perú – CCP  
Red Nacional de Mujeres de la Agricultura Familiar – RENAF